

# La Voz de Mondoñedo

PERIÓDICO SEMANAL

## PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN.

Mondoñedo un mes. . . . .	0'40 Ptas.
Fuera, trimestre. . . . .	1'50 "
Extranjero, un año. . . . .	10 "
Número suelto. . . . .	0'10 "
Atrasado. . . . .	0'20 "

Año I.

## PAGO ADELANTADO.

Anuncios y reclamos á precios convencionales

SE PUBLICA LOS SÁBADOS

Mondoñedo, 25 de Abril de 1903.

No se devuelven los originales que se nos remitan para su inserción, respondiendo de ellos sus autores.

Toda la correspondencia al Director.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Progreso, número 13

Núm. 5

## La retirada del Sr. Fontao

La insistencia inusitada de dicho señor en sostener hasta lo inverosímil su candidatura por este distrito, nos había colocado en el caso de decirle algunas verdades amargas, y en el compromiso de honor á los liberales de prepararle una derrota que por lo monstruosa constituyese para el señor conde un remordimiento tan duradero como fuese su existencia.

No se equivocó LA VOZ DE MONDOÑEDO al afirmar constantemente que no lucharía el Sr. Fontao; pero hemos de confesar que causaba extrañeza y sorpresa inexplicable que contando solamente aquel señor con un número muy exiguo de voluntades, conociendo como debía conocer que á no derramar el Gobierno sobre este distrito una verdadera irrupción de atrocidades (y pase lo de irrupción) hasta el punto de impedir la emisión del sufragio, llegando al caso, ó poco menos, de que fuese pasado por las armas aquel que votase en favor del Sr. Montero Villegas; nos causaba extrañeza, repetimos, que debiendo ser conocedor el Sr. Fontao de la suerte que iba á correr su candidatura, no tuviese la franqueza de publicar, como otros lo hicieron antes de la designación de interventores, que hacía desaparecer su nombre de la escena política de Mondoñedo.

Nos parecía tan poco correcta en este caso concreto la conducta del Sr. Fontao, que al ver nosotros que su delegado único en esta ciudad, sin originarse la menor molestia á trabajar por la candidatura conservadora, se preparaba para tomar parte en la designación de interventores, preparamos la primera tirada de nuestro periódico, haciendo las consideraciones oportunas acerca de conducta tan desusada entre la gente política en casos semejantes.

Convencidos más tarde de que no era imputable al Sr. Fontao la responsabilidad de lo que ocurría, hemos determinado no publicar el número según lo teníamos confeccionado, de modo que por no repartir LA VOZ con retraso, solamente publicamos hoy una hoja, ofreciendo desde luego á nuestros abonados indemnizarles de esta falta nuestra en la próxima semana.

La retirada del Sr. Fontao, por nosotros anunciada con anticipación, denota que la pasión no guía nuestra pluma, revela los prestigios legítimos del Sr. Montero Villegas en el distrito de Mondoñedo, en el cual de hoy para siempre nadie podrá disputarle representarlo en las Cortes, y patentiza al mismo tiempo la fuerza irresistible de los actuales amigos de D. Avelino Montero Villegas, legítima esperanza del progreso de esta comarca, la cual espera mucho de la actividad y patriotismo del hijo del futuro jefe del Gobierno liberal, para el día que deje de estar al frente de los destinos de España el partido conservador.

Entre los amigos del Sr. Montero

Villegas existe verdadera contrariedad por no poder demostrar por segunda vez la fuerza de que disponen en este distrito, y aumenta su disgusto porque ya habían hecho varios trabajos, pensando que por fin se decidirían sus adversarios á medir sus fuerzas con las de ellos; pero deben de dominar su impaciencia y natural disgusto, teniendo en cuenta el que existe en el campo contrario entre los adversarios de corazón sano, al tener que confesar á última hora su impotencia y haber sido víctimas y juguete de una dirección apasionada, que no les comunicó el fracaso que tenía proyectado y que preparó con habilidad incomparable.

Lo ocurrido tenía forzosamente que suceder, y si bien podía y debía acaecer en forma distinta de como sucedió, no todos tienen la virtud de sobreponerse á los desengaños funestos y dominar los impulsos de la pasión.

Lo que para terminar hemos de decir es que el Sr. Montero Villegas se encuentra satisfecho de la actitud de sus amigos, estimando y valorando hasta aisladamente el trabajo de cada uno de ellos, lo mismo que si el adversario le hubiese disputado el acta.

Sabemos y lo consignamos con agrado que el futuro Diputado por este distrito, además de agradecer los esfuerzos de sus amigos, siente verdadero entusiasmo por ellos, admirando su decisión y los trabajos que realizaron en pocos días, por todo lo que les dedica frases de enhorabuena y de gratitud.

Sentimos que los medios de que disponemos en la imprenta de nuestro periódico nos impidan publicar el número completo, y que no podamos ocuparnos con mayor extensión de la jornada del día 26.

Por nuestra parte, como operarios modestos de la causa del Sr. Montero, le damos la más entusiasta enhorabuena, haciendo pública nuestra íntima satisfacción, no tan grande por la victoria alcanzada sobre los adversarios de la localidad, como por el fracaso y espantoso ridículo en que incurrieron los liberales que se coaligaron con el Sr. Fontao para combatir al Sr. Montero Villegas, figura política la más saliente para no lejano día en la provincia de Lugo.

## La reina del mundo

En pleno siglo XX, continúa siendo la ignorancia la reina y señora absoluta del mundo.

Puede calcularse á ojo de buen cubero, que existen sobre la faz de la tierra, vivitos y coleando, mil quinientos millones de seres racionales.

De esos mil quinientos millones de individuos, deduzcamos (y es mucho deducir) un millón de sabios; y quedamos mil cuatrocientos noventa y nueve millones de sujetos, que no sabemos ni de la misa la media.

A razón de un millón de sabios para todo el globo terráqueo, le tocan á España, con sus diez y ocho millones de

habitantes, ciento seis mil seiscientos sesenta y seis sabios, enteros, y una fracción de cincuenta y seis céntimos de sabio.

Ya ven ustedes que mi cálculo, antes peca por carta de más, que por carta de menos.

Claro está que los ignorantes nos dividimos en varias categorías, desde los que no tienen de personas más que la figura, hasta los que encubren su rústica corteza con un ligero barniz de ilustración.

Voy á citar algunos casos auténticos de ignorantes comprendidos en la más ínfima de las categorías.

Juro, con las manos puestas sobre los Santos Evangelios, que los ejemplos que voy á citar, son tan verdaderos como el sol que nos alumbraba.

Y si hay algún lector incrédulo que tome á broma lo que voy á decir, le ruego que practique experiencias análogas con individuos *ad hoc*, y se convencerá de que no exajero.

¿Quién ignora que el Papa actual es León XIII? Pues bien: se lo he preguntado á más de quince aldeanas, y solo una supo contestarme.

A un zapatero de Noya que anda vendiendo calzado por las ferias, le pregunté en que año estábamos, y me contestó que le parecía que en el ¡1988!

Otra vez, una vieja me dijo que la luna era de hoja de lata.

En cierta ocasión, pasó por Pontevedra doña Emilia Pardo Bazán, y la obsequiaron con una serenata sus muchos admiradores.

Varias criadas y verduleras que estaban oyendo la música, se decían unas á otras:

—Esa señora é unha sábea moi grande qu' acerta todo, e di cando ha de chover ou facer bo tempo.

¡Confundir á la eximia escritora, con el verdadero Zaragozano!

Preguntándole á un jornalero si sabía que era Colón, me contestó:

—E un d' esos calafates qu' andan n-a política, botándonos contribuciones.

¡Dios mío! ¡El descubrimiento de América, es todavía un secreto para muchísima gente!

En el lugar de los Pereiras, le pregunté á todo el vecindario quien era Cervantes, y solo supo contestármelo el cura de la Parroquia, que en cambio no sabía quien era Milton. ¡Afinando un poco las preguntas, ya caen en la red, los de la penúltima categoría!

Hace próximamente dos años, llegó á mi casa una mujer que nos vendía leña todas las semanas.

Estaba yo en la cocina con una obra de historia natural abierta en la mano, y la buena aldeana, me dijo:

—¡Qué santos tan bonitos ten ese libro!

—E un álbum de retratos, le contesté. Eiqui teño todol-os meus parentes e amigos.

E seguida le enseñé un elefante.

—Este é un tio meu, canónigo de Santiago.

—¡Está gordo! Conócese que se dá boa vida!

Luego le mostré un orangután.

—Este é un primo meu, moy rico, que está en Buenos Aires.

—¡Ay que goapiño é! ¡Dios llo conserve moitos años, señor!

¡Gracias! ¡Que sea á sua vida!

Después poniendo ante sus ojos una ballena, le dije:

—Este é o meu filliño mais pequeno.

—¡Miña xoya! exclamó, dándole un beso al enorme cetáceo.

Y así sucesivamente fui enseñándole mamíferos, aves, reptiles y peces, dándoles á todos, nombres de personas conocidas.

Al fin, mostrándole un cocodrilo, le dije:

—¿Conoce á este?

—¡Ese... é vesté! me contestó.

¡Confundirme á mi con un cocodrilo!

¡Me vinieron ganas de tirarle la historia natural á la cabeza!

Pero me contuve, recordando que un amigo mío que pisó las aulas universitarias, me había preguntado días antes, viendo un retrato del obispo Figueroa sobre mi mesa:

—¿Quién es esta señora tau á la antigua?

—Mi abuela paterna, le respondí.

¡Y se lo creyó!

Como yo me creería también, porque todo es relativo en este mundo, que era de Murillo un cuadro de cualquier pintor mediano, si alguno me lo asegurase.

Y entrando en otra categoría, reciente está el caso de aquel diputado que confundía en el Congreso al republicano Ruiz Zorrilla con el poeta D. José Zorrilla.

Y todo el mundo sabe lo de aquel escritor que hablaba de las plumas de la gacela; y lo de aquel poeta que decía en un verso: "Desde el helado hasta el ardiente polo," como si era un polo hiciese frío y en otro calor.

Siendo yo estudiante, se reunían todas las noches en casa de un amigo mío, varios sujetos que se las daban de maestros en literatura y criticaban mordazmente cuantos versos de poetas noveles, caían en sus manos. ¡A mi me ponían verde!

Un día para probar el buen juicio crítico de que alardeaban aquellos buenos señores, les leí una poesía de Calderón, diciéndoles que era del poetaastro orensano D. Juan de la Coba; y después de reírse á mandíbula batiendo de los innumerables disparates que, según ellos, contenía aquella composición del autor de "La vida es sueño," exclamaron todos á una:

—¡Se necesita estar chiflado para escribir eso! ¡Ese hombre debía estar en un presidio!

Y no sigo poniendo ejemplos de ignorancia, porque sería cosa de nunca acabar.

Baste decirles á ustedes, para fin de fiesta, que yo escribo versos: pues bien: si hoy me obligasen á volver á examinarme de Retórica y Poética en el Instituto, contestaría menos que cualquier alumno de 13 años de edad, y me darían un *Suspense* más grande que una casa.

¡Ni siquiera sé cuales son las figuras de pensamiento!

Cuantos hay, que en sus respectivos oficios y profesiones, saben poco más que yo, en la mía.

Sin embargo, la ignorancia de más terribles consecuencias, es la de los médicos.

Conozco á uno, que lleva cierto número de recetas en el bolsillo; y cuando vá á visitar á un enfermo, las revuelve bien, y saca una al azar, que es la que suministra al paciente.

Si la receta es la correspondiente á la dolencia, de que se trata, el enfermo se pone bueno; y sinó, se va tan tranquilo para el otro barrio.

¡Llamar á ese médico, es jugarse la vida á la lotería! ¡La salud es el premio gordo!

Bien mirado, en la vida todo es cuestión de suerte.

Ya lo dice el cantar:

"Dios te dé fortuna hijo  
Que el saber, poco te basta."

ENRIQUE LABARTA



La agricultura en el mes de Abril

LABRANZA

Terminada ya la faena de la plantación de patatas, continúa el agricultor sus trabajos con gran actividad para disponer y confiar a la tierra otro cultivo tan importante como aquél, cual es el del maíz, que debe sembrarse en esta segunda quincena, como lo indica el adagio:

O maíz por San Marcos  
Nin nació nin nos sacos.

A ejecutar esta siembra, tengan presente los labradores que no todos los granos de maíz son igualmente buenos para la reproducción, pues mientras los granos del centro de cada espiga producen plantas perfectas, fuertes, desarrolladas, que a su vez producen numerosas espigas grandes y muy llenas si la tierra tiene suficiente fertilidad, los granos que proceden de los extremos de dichas espigas dan plantas raquílicas y poco productivas, aunque la tierra esté bien preparada. Así pues aprovechen para la siembra los granos del centro de las espigas, y los procedentes de los extremos aplíquenlos al consumo de los animales.

Si además de tomar esa precaución los labradores, tuvieran la de elegir las espigas mejores, las más grandes, las de carreras más regulares y procedentes de plantas que tengan varias, de esta misma naturaleza serán las nuevas, consiguiéndose así sin esfuerzo ni gasto, alguno, aumentar algo, quizá mucho, la cosecha de esta hermosa planta.

El sistema mejor para sembrar el maíz es a golpe, más como resulta muy lento y pesado, y por lo tanto costoso para la generalidad, porque no disponen de máquinas con que hacer la labor más perfecta y económica, puede seguirse el de surcos o riegos, siempre mucho mejor que el de voleo, pues las plantas nacen espaciadas con más regularidad, precisa menos cantidad de semilla, y no hay que aclarar tanto después, con lo cual se evita gasto de semilla; y de aclarado, y lo que es más importante, consumo inútil de los alimentos que contiene el suelo, los cuales hacen falta para las plantas reservadas. Esta es la razón por la que decía hace ya muchos siglos el sabio agricultor Barrón: *Siembra claro y cogérás espeso.*

También esta es la época más oportuna para sembrar cáñamos, lino, judías, royo, trébol, alfalfa y otras plantas de prado, en los cuales conviene espolvorear un poco nitrato de sosa después de cada corte del forraje, para aumentar la cantidad de éste, su fuerza y el poder nutritivo.

HORTICULTURA

En la huerta empiezan ya a plantarse tomates, pimientos y otras hortalizas.

Las plantas de alcachofa que ya han dado fruto, se cortan por junto a la tierra y se las riega todo lo copiosamente que haga falta para mantener la frescura del suelo y formar la nueva producción de hijuelo, bien para trasplantarlos, bien para que en el mismo sitio donde nacen den una nueva cosecha para otoño, lo que se consigue fácilmente si la tierra tiene bastante fertilidad o se le proporciona con abonos de fácil asimilación.

GALLINERO

Precisa no descuidar la limpieza del gallinero en esta época, porque empiezan ya a desarrollarse piojillos y otros insectos, que a más de molestar mucho a las gallinas las hace enflaquecer y disminuir en la postura. Esta debe de activarse aumentando la ración alimenticia con granos y semillas y amasados de harina o salvado, a los cuales conviene añadirles un poco de pimentón picante como condimento estimulante.

ZEAS NANRE.

(De Prácticas Modernas).

Crónica general

Vacante

Hállase vacante la plaza de médico municipal de Castro de Rey, dotada con 199 pesetas anuales, que habrá de desempeñar durante el plazo de cuatro años el que resulte nombrado en el concurso que queda abierto por término de 30 días.

Revista quincenal

El sumario del número 8 de la importante revista de agricultura, ganadería, ciencias naturales y sociales *Prácticas Modernas*, es verdaderamente interesante. Contiene:

La agricultura en el mes de Abril, *Zeas Nanre*.—Teatro Circo Emilia Pardo Bazán (grabado).—Recetas útiles.—Correspondencia.—Ofertas y demandas.—Anuncios.

El problema agrícola en el Norte de España, *B. Calderón*.—Las zonas neutrales y nuestra agricultura, *C.*—El cultivo del maíz en la Escuela de Agricultura de Vega, *J. M. Hernández*.—El cultivo de la achicoria (grabado), *Agro*.—El cultivo del maíz y los abonos químicos, *H.*—Raza española negra, tipo inglés (grabado), *G. Bankiva*.—Cultivo de la patata en Galicia, *Un labrador a la moderna*.—Las cepas del país, *Luis Piramo Barreiro*.—Crónica.—La procedencia de las plantas, *F. Alórcito*.—Construcción de un establo, *B. C.*—Prácticas Médicas, *Dr. Llagaveití*.—Información.

Crónica local

Se despidió de nosotros el buen tiempo con dos heladas, aunque no muy grandes bastante fuertes para que causaran mucho daño en los sembrados de patatas.

Lastierros que contenían tan preciado tubérculo, muy especialmente las situadas en las cercanías de los ríos, presentaban el aspecto de terrenos de los cuales brotasen carbones.

Los árboles frutales y las vides también sufrieron mucho.

El martes último pasó por esta ciudad, en un automóvil de su propiedad, el reputado médico coruñés D. Angel Durán, al que hemos tenido el gusto de saludar.

Se hospedó, durante el tiempo que ha permanecido entre nosotros, en la casa del señor D. Abelardo Geas Pardo; y como se dijese que en la casa de los señores Pardo se esperaba un forastero, alguien anticipó la noticia de que el viajero sería el Sr. Conde de Fontao.

Hemos tenido el gusto de saludar a nuestro querido amigo el joven abogado D. César Seco Romero, que de regreso de la Corte ha llegado el lunes último a esta ciudad.

Sea bien venido.

En el mismo día pasó para Villanueva nuestro también querido amigo D. Sebastián Solla de Ron, que acompañara a su señor padre a la ciudad del Apostol, para sufrir la amputación de una pierna, operación que se ha realizado con toda felicidad.

Por Real orden de 16 del actual (D. O. núm. 72) se ha declarado apto para el ascenso al Capellán del Ejército D. Jesús Sánchez, a quien con tal motivo felicitamos.

En la tablilla de anuncios de este Ayuntamiento se halla el que se refiere a los locales donde se ha de celebrar la próxima elección para diputados a Cortes. Son los de costumbre.

Para acompañar a los delegados y notarios que en el distrito de Ribadeo han de presenciar las elecciones de dipu-

tados a Cortes é impedir que se falsee la voluntad electoral, volcando brutalmente el puchero, se han concentrado en esta población catorce parejas de la Guardia civil.

El día 19 de los corrientes cesó en el cargo de jefe de esta Estación telegráfica nuestro particular amigo D. Manuel Ramos, que ha sido destinado a prestar servicio en la Coruña.

El Sr. Ramos, que permanecerá varios días entre nosotros antes de posesionarse de su nuevo destino, cuenta con las simpatías de toda la población por su carácter afable y servicial.

Deseamos a nuestro amigo muchas felicidades en su nuevo destino, y que vuelva pronto a desempeñar el que ahora deja.

Por el eterno descanso de D. Práxedes Mateo Sagasta se celebraron el miércoles honras fúnebres en la Santa Iglesia Catedral. Asistió una comisión del Ayuntamiento presidida por el Sr. Alcaide.

También se celebraron en el mismo día, en la parroquia de Santiago, solemnes exequias por el alma del Sr. D. Ramón Justo Alonso. Asistieron numerosos amigos de la familia del finado, tanto de esta población como de Ferreira del Valle de Oro.

Llegada del Sr. Montero Villegas

A las ocho de la noche del jueves llegó a esta ciudad acompañado de los Sres. D. Patricio del Seijo y D. Fermín Díaz Fernández el candidato a la diputación a Cortes por el distrito de Mondoñedo, señor don Avelino Montero Villegas, a quien esperaban en el Campo de los Remedios numerosos amigos políticos y particulares, no obstante la lluvia pertinaz y el tiempo desapacible que reinaba.

No quiso el Sr. Montero Villegas continuar en el coche hasta la casa del Sr. Seijo, donde se hospedó, sino que recorrió a pie, en medio de sus amigos y de vitores y aclamaciones, la travesía de los Remedios y las calles del Obispo, Sarmiento y del Progreso.

La presencia del futuro diputado por Mondoñedo no obedece a necesidades ni urgencias electorales, sino al deseo de saludar personalmente a sus numerosos amigos y de visitar los ayuntamientos del distrito, estrechando de este modo, y con tal prueba de afecto, más y más los vínculos que le unen con sus correligionarios.

El Sr. Montero permanecerá con tal motivo entre nosotros hasta después del escrutinio, recogiendo otra vez el acta de la investidura de diputado, sin lucha, lo cual envuelve el reconocimiento más expreso y terminante de la fuerza de opinión con que cuenta nuestro querido amigo.

La banda municipal, costeada por varios entusiastas correligionarios del Sr. Montero Villegas, le obsequió durante la comida con una lucida serenata, disparando a la vez multitud de bombas.

LA VOZ DE MONDOÑEDO envía su afectuoso y cariñoso saludo al joven candidato, y se felicita de ver de nuevo confirmadas sus predicciones y anhelos.

El distrito de Ribadeo

A medida que se acerca el día 26 va arreciando la lucha entre los Sres. Casas y Bustelo; y en previsión de sucesos deplorables se concentra la Guardia civil no sólo de la provincia sino la de otras limitrofes.

No sabemos si cuanto el Gobierno hace para garantizar la emisión del sufragio, será lo suficiente para evitar los resultados de la máquina de que dispone el Sr. Bustelo, candidato menos estimado en Ribadeo que el Sr. Casas, quien tendrá, si fracasa su candidatura, que presenciar como no basta tener arraigo en un país, cuando, como ocurre en Ribadeo, la impopularidad se apodera de los puestos oficiales llamados organización.

Telegramas

SERVICIO PARTICULAR DE LA VOZ DE MONDOÑEDO.

MADRID.—24, 23

Acto fúnebre

El entierro del almirante señor Valcárcel estuvo concurrencioso, asistiendo representaciones de todas las armas del Gobierno, de la política y del pueblo.

La vacante de dicho señor la desempeñará el general Beránger.

MADRID.—Id., Id.

Recibimiento

La recepción dispensada en el palacio de los Reyes a los representantes del Congreso Médico que se celebra en esta Corte, ha sido brillantísima.

MADRID.—Id., Id.

Temporal.—Desgracias

El temporal remanente ha causado algunas víctimas en Girona.

En la Silesia prusiana, gran ducado de Posen, han perecido 24 personas heladas.

MADRID.—Id., Id.

Elecciones

Los personajes monárquicos determinaron constituir un sindicato para pagar votos en favor de su candidatura y derrotar la de los republicanos.

El Sr. Obispo de Madrid-Alcalá recomendó la candidatura monárquica al clero de esta diócesis.

MADRID.—Id., Id.

Motín grave.—Incendio

En Aranjuez, con motivo de la subida del pan, se amotinaron las mujeres pidiendo rebaja en aquel artículo de primera necesidad.

Las amotinadas asaltaron las tahonas, causando en las mismas grandes destrozos.

En Benavente ardió un comercio y cinco casas. Los daños causados por el fuego han sido grandes, no habiendo que lamentar desgracias personales.

Corresponsal.

Imp. de LA VOZ DE MONDOÑEDO Progreso, número 13.